

1923

Иван Григорьевич Тинин

19

(90 лет со дня рождения)

ИЮНЬ



Иван Григорьевич Тинин родился в дворянской семье Никулиных-Тининых, русских эмигрантов первой волны, в болгарском городе Дреново. Глава семьи, Григорий Иванович, до Октябрьской революции был дворянином Курской губернии, а мать, Анна Александровна, приходилась морганатической дочерью одному из приближенных последнего российского императора Николая II. В Софии Иван Тинин учился в русской классической гимназии, с восьми лет прислуживал иподьяконом русскому архиепископу Серафиму (Соболеву) в Русской Православной церкви св. Николая Угодника, был студентом Софийского университета имени св. Климента Охридского. Во Второй мировой войне его отец и младший брат Леонид погибли во время бомбежки города Софии. Иван Тинин служил в Болгарской армии в составе 3-го Украинского фронта. За боевые заслуги он получил в 1945 году от царя Болгарии Симеона II орден с короной, мечами и кольцом.

В семье Никулиных-Тининых царила любовь к России, русскому языку и православной культуре. Боль утраты Родины вызывала у родителей ностальгию. Она передавалась детям. Наконец в 1955 году мечта вернуться на Родину сбылась. Семья Ивана Григорьевича (мать, жена Ада Михайловна, двое детей Ваня и Таня, друг семьи Сергей Васильевич Миловидов) приехала в СССР и получила место жительства в Дубовке Волгоградской области. В Дубовке до 1970 года Иван Григорьевич работал в районном Доме культуры директором и художественным руководителем. При нем вся Дубовка от детских садов до предприятий играла в КВН и была охвачена концертами агитбригады. За безупречную педагогическую и культурную деятельность Ивана Григорьевича неоднократно награждали грамотами и дипломами на районном, областном и всесоюзном уровнях. Но его европейский диплом о высшем образовании в СССР не признавался, и ему не доплачивали к зарплате пять рублей за высшее образование. Тогда Иван Григорьевич поступил в культпросветучилище и с отличием окончил его в течение одного года. Затем он стал студентом Московского государственного института культуры и окончил его с красным

дипломом. При наличии советского диплома ему стали доплачивать к зарплате за высшее образование.

С 1970 года Иван Григорьевич начал преподавательскую деятельность в Волгоградском культпросветучилище на режиссерском отделении и в педагогическом институте, преподавая нумизматику, геральдику, православный этикет и другие дворянские науки. С 1983 по 2003 годы он преподавал те же науки в Волгоградском государственном университете, а с 2003 по 2006 годы – в Волгоградском государственном институте искусств и культуры. В качестве просветителя и наставника, будучи непосредственным носителем русских традиций, он способствовал воспитанию новых высоконравственных квалифицированных специалистов для страны.

Серьезный вклад им был внесен в возрождение Русской Православной церкви. Разрушая стереотипы атеистического прошлого, Иван Григорьевич первым в стране в 1990 году пригласил в гости домой и в молодой тогда Волгоградский государственный университет на встречу со студентами и преподавателями архиепископа Саратовского и Волгоградского Пимена. С 1991 года по благословению Волгоградского и Камышинского архиепископа, будущего митрополита Германа, он стал редактором газеты «Православное слово» и преподавателем Царицынского православного университета имени Сергия Радонежского. Одновременно Иван Григорьевич читал публичные лекции в Волгоградском планетарии по православному этикету и Библии, распространял Священное Писание, принимал участие в формировании и становлении гимназий, лицеев, воскресных школ, писал статьи и вел беседы на всех уровнях власти, в том числе и с депутатами Государственной Думы – о русском флаге и гербе. Его мечта сбылась, и государственные символы России были возвращены Президентом России Владимиром Путиным. За свои многолетние усилия и безупречные результаты труда в 2000 году Иван Григорьевич был награжден Патриархом Московским и всея Руси Алексием II орденом Сергия Радонежского.

Иван Григорьевич Тинин умер на 84-м году жизни. Но дело талантливого просветителя и русского интеллигента процветает в деле его многочисленных благодарных учеников. Его помнят, о нем пишут на сайтах Интернета, в сборнике «Диаспора», вспоминают в научных и публицистических работах.

З. П. Тинина

Литература

Труды и публикации И. Г. Тинина

Бытие. Исход. Второзаконие : (история глазами очевидца) : династия Тининых и иже с ними : воспоминания. – Волгоград : Изд-во ВолГУ, 2001. – 386 с.

* * *

О событиях моей жизни после издания мемуаров «Бытие. Исход. Второзаконие : (история глазами очевидца)» в 2001 г. : (открытое письмо в Болгарию) // Актуальные проблемы общественных наук и творческих профессий: (философия, история, социология, культура, искусство, религия) : сб. ст. / М-во культуры РФ, Ком. по культуре Администрации Волгогр. обл., Волгогр. гос. ин-т искусств и культуры ; под ред. В. К. Крючека. – Вып. 5. – Волгоград : Волгогр. науч. изд-во, 2010. – С. 139–143.

Отрывки из книги «Бытие. Исход. Второзаконие : (история глазами очевидца) : династия Тининых и иже с ними : воспоминания» // Университетский проспект, 100 : сб. произведений преподавателей и студентов Волгогр. гос. ун-та / [редкол.: О. В. Иншаков и др.] ; Волгогр. гос. ун-т. – Волгоград : [Изд-во ВолГУ], 2010. – С. 310–332 : портр.

* * *

Лауреаты из Дубовки // Волгогр. правда. – 1964. – 12 нояб.

Агитбригада Дубов. район. Дома культуры получила звание лауреата I Всерос. смотра худож. самодеятельности.

Распутица // Культурно-просветительная работа. – 1970. – № 7. – С. 13–15.

Об одной из поездок агитбригады Дубов. РДК.

Бытие : история глазами очевидцев // Отчий край. – 2005. – № 4. – С. 159–174 : фото ; 2006. – № 1. – 112–159 : фото.

Труды И. Г. Тинина, написанные в соавторстве

Архиепископ Царицынский Дамиан и его время // Отчий край. – 2000. – № 3. – С. 224–228 : фото. – Соавт.: З. Тинина.

О деятельности И. Г. Тинина

[Кафедра общественных наук] // Волгоградский государственный институт искусств и культуры : [буклет]. – [Волгоград, 2009?]. – С. [13] : фото.

На каф. много лет работал И. Г. Тинин, признан. эксперт по иконам, древним книгам и церковной утвари, специалист по геральдике, нумизматике и другим вспомогат. дисциплинам.

От терний к звездам // Знаменитые люди Поволжья : [сборник / авт. идеи, гл. ред. М. И. Фомичев]. – Ростов-на-Дону : Кислер Компани, 2008. – С. 66 : цв. ил. – Посвящается 65-летию Победы в Сталинградской битве. – Федер. программа «Знаменитые люди России».

О жизни и деятельности И. Г. Тинина.

Корецкий В. Вторая жизнь Владимира Высоцкого в воспоминаниях, строчках и больших делах / В. Корецкий. – Волгоград : Издатель, 2008. – 152 с. : ил.

О дружбе авт. кн. с И. Г. Тининым. – С. 17, 87, 98.

Иван Григорьевич Тинин ; Зоя Павловна Тинина // Кто есть кто в Волгограде и Волгоградской области : [справ.-информ. альбом]. – Волгоград : Регион-34, 2007. – [Т. 1]. – С. 169 : фото.

Кафедра общественных наук // Волгоградский государственный институт искусств и культуры : [буклет] / [сост. В. Х. Разаков]. – [Волгоград, 2004]. – С. [9] : фото.

Каф. с 2003 г. и по сегодняшний день возглавляет проф., канд. ист. наук Зоя Павловна Тинина (супруга, биограф И. Г. Тинина), науч. интересы которой сфокусированы на истории культуры, истории Рус. Православ. церкви и межконфес. отношений. На снимке: И. Г. Тинин с коллегами по каф.

* * *

Истюфеева С. Учитель, просветитель, общественный деятель / С. Истюфеева // Вести из архивов. – 2011. – 31 янв. – С. 6 : фото.

О торжеств. встрече, посвящ. памяти И. Г. Тинина, которая состоялась 13 янв. 2011 г. в читальном зале Гос. архива Волгогр. обл.

Марченко Н. Потомок настоящего джентльмена / Н. Марченко // Волгогр. правда. – 2011. – 18 янв. – Прил.: с. 3 : фото. – (Деловой вторник; вып. 1).

В Гос. архиве Волгогр. обл. в рамках фестиваля «Святая Русь» открылась выст. док., посвящ. жизни и деятельности И. Г. Тинина.

Тинин Иван Григорьевич : [некролог] // Волгогр. правда. – 2007. – 10 июля. – С. 8.

Болгарский наследник царской крови : [беседа с Иваном Григорьевичем Тининым / записала Д. Добрина] // Веч. Волгоград. – 2006. – 4 авг. – С. 5 : портр.

О своей семье, дворян. корнях.

Чевгун М. «Я век себе по росту подбирал...» / М. Чевгун // Веч. Волгоград. – 2004. – 7 мая. – С. 5 : фото.

Об И. Г. Тинине, преподавателе библейской истории и этикета в ВолГУ, главе Попечит. совета церкви Св. Великомученицы Параскевы.

«Я – русский человек» : [беседа с Иваном Григорьевичем Тининым / записала И. Панькулич] // Молодой. – 2001. – 20 дек. – С. 12 : портр.

Литвинов А. Под Новый год меня едва не расстреляли партизаны / А. Литвинов ; фото В. Викторова // Комсомольская правда. – 2001. – 18 янв. – С. 14 : фото.

Случай с И. Г. Тининым в Югославии в 1944 г.

Белякова Н. Орден Сергия Радонежского волгоградец Тинин получил раньше Солженицына / Н. Белякова // Новые деловые вести. – 1999. – 8–15 нояб. – С. 9.

«Православное слово» // Волгогр. правда. – 1991. – 30 июля. – С. 1.

Вышел в свет первый номер обществ.-религиоз. газ. «Православное слово». В составе редколлегии ст. преподаватель ВолГУ И. Г. Тинин.

Барыкин И. Восхождение к корням / И. Барыкин // Полит. информация. – 1989. – № 8. – С. 47–50.

Барыкин И. Болгарии русский солдат / И. Барыкин // Волгогр. правда. – 1989. – 25 янв.

О воен. судьбе И. Г. Тинина.

* * *

TININFAMILY [Электронный ресурс] : сайт, посвящ. Ивану Григорьевичу Тинину / З. Тинина, С. Благинин. – Режим доступа: <http://www.tininfamily.ru/> (дата обращения: 25.04.2012).

Основные разд.: «Биография», «Архив», «Главы из книги», «Гарики-тиники», «Стихотворения», «О проекте».

О. В. Назарова